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Стартовала 13-я областная Спартакиада ветеранов
В день открытия состязались 
лыжники и шахматисты.  
А на торжественном 
построении участников 
соревнований приветствовал 
первый заместитель 
председателя областного 
Совета ветеранов Александр 
Григорьевич Дегтярь. 

Он пожелал всем ветеранам актив-
ного спортивного долголетия и успеш-
ного выступления на Спартакиаде. От 
имени областного Совета ветеранов 

Александр Григорьевич вручил почёт-
ные грамоты за большой личный вклад 
в развитие ветеранского спорта Вале-
рию Борисовичу Бердову, тридцать лет 
возглавляющему совет ветеранов спор-
та Снежинска, Владимиру Михайловичу 
Маркову, который руководит советом 
ветеранов спорта Златоуста 25 лет, и 
Залие Имамтдиновне Матиной — она 
стоит во главе ветеранов спорта Кали-
нинского района Челябинска 22 года.

После первых двух соревнований в 
общем командном зачёте на призовых 
местах в первой группе расположились 

г. Магнитогорск (113 очков), Металлур-
гический район Челябинска (102), Ка-
лининский район Челябинска и г. Миасс 
(по 101). Во второй группе лидируют 
Снежинск (120), Озёрск (105) и Кыштым 
(104). В третьей группе — Саткинский 
(120), Кусинский (106) и Каслинский (98) 
районы. 

А.Е. Русаков,
член областного Совета ветеранов

Другие материалы спортивной 
тематики читайте на стр. 10 

сегодняшнего номера.

Заместитель председателя 
областного Совета ветеранов 
Сергей Николаевич Седнев 
принял участие во встрече 
с активистами Движения 
Первых Челябинской области 
во время Всероссийской 
видеоконференции 
«Космическая связь», 
посвященной 90-летию 
со дня рождения Юрия 
Алексеевича Гагарина — 
первого человека в космосе.

Сергей Николаевич рассказал о 
наших земляках, ставших космонав-
тами: Павле Романовиче Поповиче, 

дважды Герое Советского Союза, в 
юности закончившем Магнитогор-
ский аэроклуб; Константине Петро-
виче Феоктистове, Герое Советского 
Союза, в своё время работавшем 
в Златоусте; Максиме викторови-
че Сураеве, космонавте-испытате-
ле, Герое Российской Федерации, 

родившемся в Челябинске; Миха-
иле Борисовиче Корниенко, летчи-
ке-космонавте, Герое Российской 
Федерации, окончившем в Челя-
бинске среднюю школу; Дмитрии 
Александровиче Петелине, летчике-
космонавте, окончившем аэрокос-
мический факультет ЮУрГУ.

Затем началась прямая трансля-
ция из Звездного городка Москов-
ской области, в ходе которой на 
вопросы школьников отвечал кос-
монавт-испытатель Андрей вале-
рьевич Федяев.

встреча никого не оставила 
равнодушными. Учащиеся отме-

тили юбилей первого космонавта 
Юрия Алексеевича Гагарина, по-
знакомились с малоизвестными 
фактами из его биографии, ис-
пытали чувство гордости за зем-
ляков, ставших космонавтами, 
и за нашу страну, осваивающую 
космос.

«Космическая связь»  
с Движением Первых

«Меткий стрелок-2024»
В Аргаяше провели открытые районные соревнования по 
пулевой стрельбе из пневматической винтовки «Меткий 
стрелок-2024», посвященные землякам — участникам 
специальной военной операции. 

В состав каждой сборной коман-
ды входили главы поселений, пред-
ставители ветеранских организаций 
и молодежи.

По итогам состязаний первое 
место заняла команда Аргаяшского 
сельского поселения, получив в на-
граду кубок и диплом районного Со-
вета ветеранов. А выступавший в 
составе команды глава поселения 
Андрей Пайко занял I место в личном 

зачете. Кубок и диплом областного 
Совета ветеранов ему вручил первый 
заместитель председателя облсовета 
ветеранов Александр Дегтярь. В этой 
же команде оказался и самый меткий 
«молодежный» стрелок — Рустам 
Кульмухаметов. Среди ветеранов 
первое личное место занял Рамазан 
Ураксин из Худайбердинского поселе-
ния, а среди школьников — Эвелина 
Рамазанова из Кулуево.
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Поздравляем ДОСААФ с 90-летием!
В Культурном центре ГУ МВД 
Челябинской области состоялось 
торжественное собрание, 
посвященное юбилею со дня 
основания регионального отделения 
ДОСААФ России Челябинской области. 

В торжественном собрании приняли участие 
руководители законодательной и исполнительной 

власти области, города Челябинска, представи-
тели силовых структур и общественных организа-
ций.

Более ста сотрудников организации были на-
граждены орденами, медалями, грамотами и бла-
годарностями.

От имени областного Совета ветеранов юбиля-
ров поздравил и вручил награды и подарки заме-
ститель председателя Сергей Николаевич Седнев.

«Летать может  
лишь  
отважный»
Нашему земляку, Герою 
Советского Союза Николаю 
Павловичу Бездетнову  
7 апреля исполнится 90 лет.

Родился он в рабочем посёлке Катаве в 
1934 году, учился в семилетке Тюбеляса, а 
окончил школу в Юрюзани. Тюбеляс он счита-
ет своей родиной.

Катавский военком убеждал призывников 
поступать в Ленинградское военно-морское 
училище, но Николай мечтал стать лётчиком, 
как его старший брат Алексей. И он поступил 
в Военно-авиационную школу в Кустанае. На-
чинал летать на ЯК-18. Потом учился в Во-
енно-авиационном училище им.М.Расковой, 
освоил ИЛ-28. Стал служить в бомбардиро-
вочном полку в литовском Шауляе. А в от-
пуск лётчик всегда спешил в родной Тюбеляс. 
Здесь он встретил скромную, симпатичную 
девушку, которая вскоре стала его женой.  
С Валентиной Сусевой они прожили долгую, 
счастливую жизнь, вырастили двух дочерей и 
сына.

В 1961 году Николай Бездетнов стал 
слушателем второго вертолётного набора 
лётчиков-испытателей на базе лётно-иссле-
довательского института в Жуковском. До-
полнительно получил инженерную подготовку. 
Проводил ледовую разведку в Арктике, от-
рабатывал экстренные взлёты с наклонной 
поверхности палубы, экстренные посадки  
в тайге и многое другое. 

Исследования Бездетнова помогли в соз-
дании вертолёта Ка-50 («Чёрная акула»). Его 
испытания, а главное — спасение опытного 
экземпляра в нештатной ситуации — заслуга 
нашего земляка.

Золотую Звезду Героя он получил в 1985 
году. А в 1986 году Николай Павлович участво-
вал в ликвидации последствий техногенной ка-
тастрофы на Чернобыльской АЭС. Бездетнов 
готовил экипажи к полётам, сам практически 
ежедневно летал в составе группы сопровожде-
ния на военном МИ-8.

Заслуженный лётчик-испытатель СССР, 
Герой Советского Союза Николай Павлович 
Бездетнов награжден орденом «Знак Почета», 
орденом Трудового Красного Знамени, орденом 
Мужества. Сейчас наш земляк живёт в Подмо-
сковье.

Н. Светлякова, председатель  
Совета ветеранов  с. Тюбеляс

Александру  
Леонидовичу  
Шаламову — 99!
Одними из первых поздравили 
легендарного человека 
— фронтовика, почётного 
гражданина Челябинской области 
и города Челябинска — активисты 
районного Совета ветеранов, 
которым Александр Леонидович 
руководил десять лет, а затем 
был избран его почетным 
председателем.

Александр Шаламов родился в 1925 году в 
селе Еткуль, рано остался без родителей, вос-
питывался в детском доме. Из ремесленного 
училища в 1943-м ушел на фронт. Принимал 
непосредственное участие в боевых действи-
ях в артиллерийских частях 1-го и 2-го Бело-
русских фронтов. За проявленный героизм и 
отвагу в период Великой Отечественной во-
йны Александр Шаламов награждён орденом 
Славы III степени, орденом Отечественной 
вой ны II степени, медалями «За отвагу», «За 
освобождение Варшавы», «За освобождение 
Белоруссии», «За взятие Берлина».

В июле 1950 года после демобилизации 
пришёл на завод имени С. Орджоникидзе, 
где проделал путь от бригадира группы на-

ладки до заместителя главного инженера 
завода. В декабре 1970 года по решению 
партийных органов был рекомендован на ра-
боту в комитет народного контроля. В 2007 
года возглавил Ленинский Совет ветеранов 
войны и труда.

Александр Татаринов,
зам. председателя  

Ленинского Совета ветеранов 

К сердечным пожеланиям Александру Ле-
онидовичу крепкого здоровья и солнечных 
дней присоединяется областной Совет ве-
теранов.

«Умелые руки» магнитогорцев
В Картинной галерее Магнитогорска открылась шестая 
традиционная выставка творческих работ ветеранов 
«Умелые руки», посвященная 95-летию родного города.

На выставке представлено 650 экс-
понатов, выполненных 210 умельцами 
первичных ветеранских организаций 
ПАО ММК, ОАО «ММК-МЕТИЗ» треста 
«Магнитострой», районных комплекс-
ных центров, Дома интерната для пре-
старелых и инвалидов, Дома ветеранов 
ММК и других.

Организаторами выставки тради-
ционно стали социально-бытовая ко-
миссия городского Совета ветеранов 
(председатель комиссии Мухаметшина 
Ольга Михайловна) и Магнитогорская 
картинная галерея (куратор выставки 
научный сотрудник галереи Пустошин-
ская Ульяна Александровна).

Председатель городского Собра-
ния депутатов Александр Олегович 
Морозов поздравил собравшихся с от-

крытием выставки и пожелал всем твор-
ческих успехов.

Председатель городского Совета ве-
теранов Александр Андреевич Макаров 
отметил, что участники выставки с каж-
дым годом повышают свое мастерство, 
а раз они творят, значит живут полно-
ценной жизнью, любой материал в их 
руках превращается в удивительное 
произведение.

Украсило открытие выставки вы-
ступление творческого коллектива «Ви-
шенка».

Выставка продолжит свою работу до 
14 апреля. Картинная галерея подгото-
вила подарок — целый месяц пока будет 
работать выставка, здесь будут прово-
диться мастер-классы по рукоделию.

Надежда Федотова

Планируя свою работу, 
Совет ветеранов 
Чебаркульского района 
уделил особое внимание 
такому направлению, как 
экскурсионная деятельность. 
Главная цель — знакомство 
с историей создания района, 
которому 18 января 2025 
года исполнится 90 лет. 

Первая экскурсия для ветеран-
ского актива состоялась в школьном 
музее села Варламово в рамках вы-
ездного семинара. Примечательно, 
что экскурс в историю села провели 
школьники, которые отвечали на во-
просы гостей, показали высокий уро-
вень владения материалом. 

И вот 12 марта ветераны поселка 
Бишкиль и села Сарафаново приеха-
ли в село Травники, чтобы продолжить 
знакомство с историей родного края.

— Очень хорошо, что ветераны 
стали проявлять большой интерес к 
истории нашего района. У нас есть 
что посмотреть, — сказала Тамара 
Самсонова, председатель районного 
Совета ветеранов перед встречей в 
Центре народного творчества.

Наталья Александровна Завьяло-
ва, руководитель музея истории «Ка-
зачья изба», провела экскурсию по 
Центру. Гости с интересом слушали 
рассказ и рассматривали изделия, вы-
полненные умелыми руками педагогов 
и детей, посещающих кружки в Центре. 

— Главное, что Травниковский 
Центр народного творчества не стоит 
на месте. Специалисты Центра твор-
ческие люди, работают с любовью, 
выдумкой, огоньком, всегда ищут что-
то новое и применяют всё на практике. 

Поэтому здесь интересно и взрослым 
людям, и школьникам, каждый нахо-
дит занятие по душе, — поделилась 
мнением Зинаида Безбородова, ко-
ординатор проекта «Старшее поколе-
ние» партии «Единая Россия.

Никого не оставил равнодушным 
музей истории казачества. Все экспо-
наты, рассказывающие о быте казаков, 
предметы домашней утвари собраны 
по крупицам, их приносили и приносят 
местные жители. Главная задача му-
зея — продолжать славные традиции 
отцов, дедов и прадедов. Сегодня ка-
зачата и кадеты общеобразователь-
ной школы поселения — частые гости 
музея. Здесь проходят встречи с вы-
пускниками школы, участниками СВО, 
праздники казачьей культуры. 

— Как много нового и интересного 
мы узнали сегодня об истории села 

Травники, — поделился своими впе-
чатлениями П.И. Колядин, председа-
тель совета ветеранов Бишкильского 
сельского поселения. — Теперь наша 
очередь приглашать гостей в Биш-
киль. У нас тоже есть что показать и о 
чем рассказать.

Встреча ветеранов проходила в 
масленичную неделю, и конечно, го-
сти привезли с собой блины, да и 
хозяева не остались в долгу. За са-
моваром каждый хозяйке хотелось 
угостить присутствующих своими бли-
нами и поделиться рецептом их при-
готовления.

Отрадно отметить, что активность 
в развитии данного проекта идёт от 
самих ветеранов, которые душой бо-
леют за сохранение истории, тради-
ций, обычаев родного района.

Светлана Колодкина

Этот день запомнится им надолго

Юнармейскому отряду военно-патриотического клуба 
«Десантник» Увельского района, которым руководит член 
президиума районного Совета ветеранов гвардии капитан 
Александр Петрович Нестеров, присвоено имя Героя Советского 
Союза генерал-полковника Валерия Александровича Востротина.

Свидетельство об этом и знамя юные 
десантники получили из рук Героя России 
Сергея Владимировича Зяблова. Они так-
же  приняли участие в акции Министерства 
обороны России в Челябинске, встретив 
прибывший на челябинский вокзал специ-
альный поезд «Сила в правде», посетив 

выставку техники и вооружения на Привок-
зальной площади, Государственный исто-
рический музей и митинг, посвященный 
10-летию воссоединения Крыма  с Росси-
ей. Таким запоминающимся и насыщен-
ным событиями стал этот день для юных 
патриотов Увельского района.

Проект с душой

В железнодорожном 
образовательном 
центре состоялась 
встреча ветеранов со 
студентами Челябинского 
профессионального 
колледжа.

Девизом этой встречи стаи сло-
ва А.С. Пушкина: «Уважение к ми-
нувшему — вот черта, отличающая 
образованность от дикости».

Темой для разговора с моло-
дежью заместителя председателя 
областного Совета ветеранов, вете-
рана боевых действий полковника 
запаса Сергея Николаевича Сед-
нева стал подвиг, совершенный на 
Северном Кавказе бойцами леген-
дарной 6-й роты под командованием 
нашего земляка Героя Российской 
Федерации гвардии майора Сергея 
Георгиевича Молодова.

Почетный председатель Челя-
бинской областной общественной 
организации ветеранов учреждений 
начального и среднего професси-
онального образования, почетный 
гражданин Челябинской области 
Федор Николаевич Клюев говорил 

со студентами о патриотизме сегод-
ня, о его проявлении и внутреннем 
содержании для каждого.

«Станкомаш. Уральский ар-
сенал» — тема рассказа Виктора 
Валентиновича Большакова, пред-
седателя Челябинской област-
ной общественной организации 
ветеранов учреждений начального и 
среднего профессионального обра-
зования, члена Союза журналистов 
РФ. Он поведал о малоизвестных 

страницах истории героического 
оборонного предприятия. 

Бережное отношение к почти сто-
летней истории колледжа, уважение 
к ветеранам, проявились и в высту-
плениях студентов и в том, с какой 
любовью сохраняется по крупицам 
созданный бывшими выпускниками 
и сотрудниками железнодорожного 
центра музей колледжа. Экскурсию 
по нему провел руководитель музея 
Андрей Михайлович Духнов.

Уважение к минувшему

встреча с Героем
В Военном Учебном Центре при ЮУрГУ 
в связи с очередной годовщиной 
учреждения 20 марта 1992 года в России 
звания Герой Российской Федерации 
состоялась встреча с Героем России, 
членом президиума областного Совета 
ветеранов Сергеем Владимировичем 
Зябловым, удостоенным этого звания 
за подвиги, совершенные в ходе 
служебных командировок на Северный 
Кавказ в 1999 году.

Перед началом встречи заместитель председа-
теля областного Совета ветеранов, ветеран боевых 
действий на Северном Кавказе, полковник запаса 
Сергей Николаевич Седнев открыл фотовыставку 
«Герои Российской Федерации. Челябинская об-
ласть», рассказывающую о жизни и подвигах 53-х 
наших земляков-южноуральцев, удостоенных этого 
высокого звания. Тринадцать из них — за подвиги в 
ходе специальной военной операции.

Встреча организована сопредседателем Че-
лябинской региональной общественной орга-
низации участников боевых действий «Родина» 
полковником в отставке Юрием Федоровичем 
Мешковым, которому за активное участие в па-
триотическом воспитании молодёжи и в память 
о прохождении им службы в полку-правопре-
емнике легендарной Челябинской доброволь-
ческой танковой бригады, был вручен «черный 
нож».

В мероприятии приняли участие основатель 
и первый командир 23 отряда специального 
назначения войск Национальной гвардии пол-
ковник запаса Виктор Алексеевич Фомченко и 
протоиерей Павел (Федосов).

Каждый из гостей в ходе состоявшегося уро-
ка мужества выступил перед студентами, отве-
тил на их многочисленные вопросы.

В заключение встречи был представлен ви-
деофильм о южноуральцах, удостоенных звания 
Герой России. Собравшиеся почтили минутой 
молчания память всех защитников Отечества, не 
вернувшихся с полей сражений.

вековой юбилей ветерана вМФ
29 марта исполняется 100 лет  
Адольфу Константиновичу Митину,  
военно-морскому инженеру, участнику 
Великой Отечественной войны.

В 1941 году в 16-летнем возрасте живший на Коль-
ском полуострове подросток решил уйти доброволь-
цем на фронт. Получив в военкомате отказ, остался 
матросом на служебно-вспомогательном судне Мур-
манского порта. А в июле 1942 года был призван на 
флот. Участвовал в боевых действиях в Заполярье. 
В 1947 году окончил училище ПВО ВМС в Таганроге, 
высшие специальные офицерские классы при Гатчин-
ском высшем военно-морском инженерно-радиотехни-
ческом училище. Служил на Балтийском флоте. В 1960 
году был направлен в Челябинск старшим помощни-
ком начальника оперативного отдела штаба корпуса 
ПВО. В 1990 возглавил совет ветеранов треста «Мо-
стострой-4», стал одним из организаторов музея ВМФ 
в челябинской школе № 147.
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

«Крым наш!»
В Агаповской 
средней школе №1 
имени П.А. Скачкова 
десятилетнему 
юбилею «Крымской 
весны» посвятили 
торжественную 
общешкольную 
линейку.

В ней вместе с учениками 
и педагогами приняли участие 
члены президиума районного 
Совета ветеранов, серебря-
ные волонтеры района. Почет-
ными гостями линейки стали 
участники СВО — жители Ага-
повки, братья Эдуард и Ан-
дрей Завгородневы.

Расширенный пленум 
ветеранского актива 
Красноармейского района 
рассмотрел вопросы 
о мерах социальной 
поддержки ветеранов, 
об организации 
физкультурно-
оздоровительной  
и спортивной работы  
с гражданами старшего 
поколения,  
об участии ветеранов  
в избирательной 
кампании и об оказании 
гуманитарной помощи 
участникам СВО  
и их семьям.

Глава района Сергей Юрьевич 
Сергеев рассказал о решенных ад-
министрацией проблемах и о том, 
над чем сейчас администрация ра-

ботает. Он подчеркнул, что большие 
цели сплачивают, только вместе мы 
можем достичь успехов и поблаго-
дарил ветеранов за активную жиз-
ненную позицию.

Начальник управления социаль-
ной защиты населения И.И. Бер-
дникова рассказала о реализации 
мер социальной поддержки граж-
дан. Директор КЦСОН Т.В. Урюпова 
— о ходе выполнения на террито-
рии района регионального проекта 
«Старшее поколение».

Важность оздоровительной фи-
зической культуры подчеркнула Т.П. 
Гаража, председатель спортивной 
комиссии райсовета ветеранов. 
Программа активноего долголетия 
ветеранов труда и спорта включа-
ет 10 видов состязаний. Участвуя в 
областной спартакиаде, ветераны 

района всегда входят в число при-
зеров. 

Руководитель районного штаба 
«Мы вместе» Е.А. Екимова расска-
зала об отправке очередной, вось-
мой партии гуманитарной помощи 
в зону СВО из Красноармейского 
района. К красноармейцам при-
соединился грузовой автомобиль 
из Аргаяшского района. При под-
держке жителей района были при-
обретены необходимые комплекты 
одежды, различные устройства, 
инструменты, медикаменты, про-
дукты. Оказание помощи будет про-
должено. Благодарность ветеранам 
высказал председатель районного 
Собрания депутатов А.А.Казанцев.

В.А. Сайбель,
председатель районного  

Совета ветеранов 

Заряд на новые свершения

У ветеранов 
Варненского района 
жизнь насыщена 
событиями. Одни 
из них районного 
масштаба, другие — 
поселенческого, третьи 
— поселкового. Но для 
всех характерно или 
соблюдение старых 
традиций, или рождение 
новых. 

Одним из таких событий, со-
бравших ветеранский актив, ста-
ло вскрытие капсулы времени, 
заложенной в год 50-летия Вар-
ненского района — 23 февраля 
1974 года. Пятьдесят лет в стене 
здания управления образования 
хранилась она под мемориаль-
ной доской, пять десятилетий 
напоминавшей сначала участ-
никам тех событий, а потом их 
потомкам о сроках вскрытия 
капсулы.

Казалось бы, небольшой 
временной срок — 50 лет. Да, 
для большой истории это миг. 
Но в этом «миге» история рай-
она и нескольких поколений 
варненцев, переживших вместе 
со страной целые историче-
ские эпохи. Даже само здание 
управления образования олице-
творяет собой их, так как было 
предназначено под райком пар-
тии, который и инициировал 
закладку капсулы. В перестроеч-
ный период в здании был фили-
ал районного Дома пионеров. На 
его базе велась кружковая рабо-
та. В 1992 г. здесь основали пер-
вую на Южном Урале сельскую 
гимназию имени Карла Орфа. И 
лишь с 2006 года оно было пере-
дано управлению образования.

О смене исторических эпох 
шла речь и в выступлении перед 
участниками торжественного 
юбилейного мероприятия «Без 

памяти прошлого нет будущего» 
главы Варненского района Кон-
стантина Моисеева, сказавшего, 
что с тех далеких времен многое 
изменилось, нет партийной, ком-
сомольской и пионерской орга-
низаций, нет Советского Союза, 
но есть наша Россия, есть наша 
Варна, и есть память о славном 
прошлом наших земляков и гор-
дость за них. 

В Обращении, хранившем-
ся в капсуле, говорится: «Вре-
мя неумолимо отсчитывает 
годы и десятилетия. Чем боль-
ше прожито, тем разительнее 
перемены». Наши земляки и 
не представляли, насколько 
разительными стали эти пере-
мены. Они же их связывали с 
построением коммунизма, о 
котором мечтали. 

На фотографиях, сохранив-
шихся в районном музее, ар-
хиве, газете, у участников тех 
событий и их потомков, мы ви-
дим лучших людей Варненско-
го района, которыми гордились 
и в далекие 70-е, которыми 
гордимся до сих пор, переда-
вая новым поколениям их име-
на и деяния на благо района и 
страны. 

Михаил Гаврилович Русанов, 
Герой Советского Союза, леген-
да нашего района, обаятельную 
улыбку и оптимизм которого 
помнят сотни его выпускников.

Федор Яковлевич Чеколо-
вец, Герой Социалистического 
Труда, инициатор внедрения 
в районе звеньевой системы 
уборки урожая, организатор 
школы наставников молоде-
жи, депутат Верховного Совета 
РСФСР. 

Виктор Спиридонович Коже-
мякин, первый секретарь райко-
ма партии, член-корреспондент 
Международной академии об-
щественных наук, заслуженный 
работник сельского хозяйства 
РФ, кандидат сельскохозяй-
ственных наук.

Члены бюро райкома пар-
тии: Маклаков В.Г., Иващенко 
В.Т., Звездин В.А., Ишкаев М.Т., 
Селезнев В.П., Хафизова Ф.Х., 
Головина Е.М. 

И много других…
Именами многих из них в 

районе названы улицы и дет-
ские образовательные органи-
зации.

О каждом из них можно пи-
сать книгу, как и об их коллегах 

и сподвижниках, кото-
рых участники район-

ного мероприятия увидели и в 
документальном фильме, соз-
данном по инициативе директо-
ра Дворца культуры «Планета» 
Н.В. Лопатиной. В нем запечат-
лены события 50-тилетней дав-
ности — митинг, посвященный 
закладке капсулы. 

Каково же было волнение 
тех, кто видел своих близких, 
себя, своих наставников, пода-

вляющее большинство которых 
уже ушло из жизни. Не только 
с тихой грустью вспоминались 
они, но и с чувством великой 
благодарности за все сделан-
ное ими для родного района. 

Бывшие ученики, участники 
закладки капсулы, сами уже все 
ветераны, особенно остро чув-
ствовали свою сопричастность 
с живой историей района, осоз-
навали свою ответственность 
перед ним. Среди них номинанты 
знаков «За заслуги перед Вар-
ненским районом», «Почетный 
житель Варненского района», 
«Общественное признание»: 
Сергей Владимирович Маклаков, 
Нина Александровна Большеко-
ва, Виктор Иванович Артемьев, 
Валентина Андреевна Рахмеева, 
Гульфия Галимжановна Чернако-
ва и много-много других. Каждый 
внес свою посильную лепту в 
историю района. 

Через 50 лет нынешней мо-
лодежи посчастливится тоже 
быть на таком историческом 
событии, как вскрытие капсулы 
времени, и они будут испыты-
вать такие же чувства, как и их 
сегодняшние наставники. Пой-
мут, что, как бы ни менялась 
жизнь, неизменным остается та-
кое понятие, как счастье Роди-
ны, ради которого и стоит жить и 
которому стоит посвятить себя, 
чтобы знали и помнили потомки. 

Вот на таких мероприятиях, 
трогающих душу, пробуждаю-
щих Память, и крепится связую-
щая нить поколений.

Светлана  
Мирончик-Макайкина, 

член президиума районного 
Совета ветеранов 

Удивительно интересная 
жизнь у ветеранов 
железнодорожников 
под руководством 
Златоустовского 
регионального Совета 
ветеранов Южно-
Уральской железной дороги 
(председатель Елена 
Цветова). 

Вот только что закончилась спарта-
киада в Совете ветеранов, которая про-
водилась в честь 60-летия ветеранской 
организации Златоустовского городско-
го округа и 90-летия ЮУЖД. Ветераны 
соревновались в шашках, шахматах, 
дартсе и настольном теннисе. А впере-
ди уже ждет скандинавская ходьба, ко-
торой наши ветераны занимаются уже 
несколько лет, даже есть у них своя из-
любленная тропа. И есть успехи. в 2023 
году наша команда стала победителем 
в эстафете среди ветеранских организа-
ций Златоустовского городского округа. 

Большую работу провели ветераны, 
чтобы увековечить память о железно-
дорожниках, участниках Великой Оте-
чественной войны и тружениках тыла. 
Сооружена «Стена Памяти» у памят-
ника погибшим железнодорожникам. 
С фотографий смотрят глаза 540 вете-
ранов, которые воевали и трудились в 
те военные годы. Здесь мы проводим 
митинги, встречи, экскурсии для под-

растающего поколения. Ветеранская 
агитбригада и хранители наших музеев 
трудовой и боевой славы посещают с 
познавательными программами школы, 
детские сады.

И сейчас, в эти сложные для стра-
ны дни, все ветераны сплотились, что-
бы оказать помощь бойцам СВО. Сбор 
денежных средств, плетение маски-
ровочных сетей, изготовление охотни-
чьих спичек, окопных свечей, вязание 
ковриков, носков, варежек, сбор гума-
нитарной помощи. Как трогательно это 
видеть, принимать и осознавать, что мы 
вместе.

Живя в живописном районе горо-
да, где из каждого окна видны вер-
шины гор, змейкой уходящий поезд, 
вершины Таганая, нельзя не любить 
этот край. И мы любим. Да, каждый 

по-своему: кто-то выращивает цветы 
на своём участке, а кто-то — молодые 
сосёнки ели в национальном парке 
«Таганай». Все дружно ходим чистить 
туристические тропы и места стоянок, 
берега рек и водохранилищ, участвуем 
в подкормке птиц зимой. Именно такая 
забота называется любовью к родному 
краю.

На высоте у нас развитие туризма: 
походы, сплавы по реке Ай.

Трудно описать всё, чем нанимаются 
наши ветераны. Взять хотя бы участие 
в конкурсах: и фотографируем, и чита-
ем стихи, и поем. А театральная группа 
под руководством Е. Жижиной постави-
ла спектакль «Мои дорогие фурии». А 
игры народов мира! Игрой «заразили» 
всех. Ветераны соревновались между 
собой и приглашают играть детей и 

молодёжь. А теперь проведем соревно-
вания между ветеранскими организаци-
ями ЗГО. Все проходит дружно, весело, 
интересно.

Сложно в наш век не уметь пользо-
ваться компьютером и смартфонами, 
тем более все наши ветераны должны 
зарегистрироваться на портале Бла-
готворительного фонда «Почёт» для 
получения льгот. Поэтому мобильная 
грамотность просто необходима. Здесь 
мы привлекаем молодёжь для обуче-
ния нас. Спасибо им за терпение. 

Сейчас мы готовимся достойно 
отметить 60-летие ветеранской орга-
низации Златоустовского городского 
округа, 90-летие образования Южно-
Уральской железной дороги и 50-летие 
БАМа. Навещаем ветеранов в праздни-
ки, приносим им не только подарки, от-

крытки, но и связанные руками наших 
мастериц вещи и хорошее настроение. 
А мастериц у нас много. Часто устра-
иваем выставки поделок, фотовыстав-
ки и выставки художественных работ 
в Доме школьника, библиотеке 1/11, 
Дворце культуры железнодорожников, 
региональном Совете ветеранов.

Активно работает отряд добро-
вольцев. Наши серебряные волонтё-
ры состоят в большой команде отряда 
«Серебряная колея» Южно-Уральской 
железной дороги. Волонтеры участвуют 
во всех начинаниях, будь то конкурсы, 
фестивали, акции. Неоднократно вы-
игрывали гранты.

Хочется, чтобы в каждом коллективе 
ветеранов жизнь была наполнена пози-
тивом, хорошим настроением и некогда 
было скучать!

Ирина Кожунова,
зампредседателя 

Златоустовского регионального 
Совета ветеранов ЮУЖД

Собрали 
гуманитарную 
помощь
На пленуме Катав-Ивановского 
районного Совета ветеранов 
было принято решение о сборе 
гуманитарной помощи для зоны СВО. 

Решение поддержали все председатели пер-
вичных ветеранских организаций и активно вклю-
чились в работу. В результате было собрано 
112800 рублей. На эти деньги были закуплены 
бензопилы, запасные части и масло для них, ин-
струмент (лопаты, молотки, топоры, гвоздодеры, 
гвозди  кувалды), а также перчатки и влажные сал-
фетки. Сейчас решается вопрос об отправке груза.

В.Г. Марухин,
председатель Катав-Ивановского 

районного Совета ветеранов

Молодежь и ветераны вместе — сила
В Совете ветеранов 
Кыштымского 
городского 
округа состоялось 
подписание договора 
о сотрудничестве 
с общественной 
организацией 
Российское движение 
детей и молодежи 
«Движение Первых». 

С января 2023 года Кыш-
тымский городской округ присо-
единился к этому движению. Во 
всех школах и двух колледжах в 
течение года были созданы пер-
вичные организации. 12 октября 
2023 года состоялось официаль-
ное открытие местного отделе-
ния «Движения Первых». 

Горячее и вдохновенное вы-
ступление на расширенном 
президиуме ветеранской органи-
зации председателя «Движения 
Первых» Ольги Кулапиной во-
влекало присутствующих в мир 
молодежных устремлений и дел, 
наполненный проведением раз-
личных мероприятий, участием 
во всевозможных проектах, ак-
циях. Так учащиеся школы №2 
включились во Всероссийский 
проект «Территория успеха», а 
команда «Первых» школы №10 

участвовала во Всероссийском 
проекте «Министерство школь-
ной моды», стала победителем в 
проекте «Возрождение школьно-
го сада» и получила сертификат 
в размере 50 тысяч рублей. 

Все первичные объединения 
— постоянные участники акций 
«Посылка солдату», «Письмо 
солдату», «Диктант Победы», 
«Окна Победы», «Свеча памяти», 
«Марафон историй и традиций». 
Молодые становятся активными 
волонтерами и добровольцами, 
увлекают их занятия спортом, ту-
ризмом и путешествиями. В пер-
вую очередь, молодежь занята 
образованием и получением зна-
ний, этому содействует участие 
во Всероссийском фестивале об-

разовательного кино «Взросле-
ем вместе», в «Университетских 
сменах» в детских лагерях.

Мы убедились, что деятель-
ность нашей ветеранской орга-
низации во всем совпадает с тем, 
что в приоритете и у молодых. 

Председатель Совета вете-
ранов Кыштымского городского 
округа Н.Г. Каданцева и предсе-
датель местного отделения «Дви-
жения Первых» О.В. Кулапина 
подписали соглашение. Курато-
ром его выполнения будет ак-
тивный член президиума Совета 
ветеранов Николай Михайлович 
Струбовщиков.

И еще в этот день нас жда-
ла встреча с самым молодым 
депутатом Собрания депутатов 

Кыштымского городского округа 
Алексеем Винцерским, который 
был в составе делегации Челя-
бинской области на Всемирном 
фестивале молодежи в «Сириу-
се». За чаем с тортами ветераны 
слушали рассказ об этом ярком и 
значимом событии. 

Фестиваль превратил Олим-
пийский парк в настоящий 
Город молодёжи мира, где со-
брались молодые люди из 190 
стран мира, 20 тысяч молодых 
лидеров, из которых половина 
— представители иностранных 
государств. Южный Урал пред-
ставляла делегация из 135 ребят 
и 60 волонтеров. Сделать ВФМ 
незабываемым и познакомить 
каждого гостя с гостеприимством 

и открытостью нашей страны по-
могал волонтёрский корпус фе-
стиваля — 5 тысяч волонтёров, 
в том числе и серебряные. Алек-
сей Винцерский рассказывал о 
церемониях открытия и закрытия 
фестиваля, о том, как принял 
участие в массовом забеге 1500 
делегатов из несколько десятков 
стран под девизом «Навстречу 
друг другу». 

Третьего марта на Всемирном 
фестивале молодежи в «Сири-
усе» состоялась встреча губер-
натора Челябинской области 
Алексея Текслера с южноураль-
ской делегацией. За представи-
телями регионов России было 
закреплено шефство за деле-
гатами из других стран. Челя-
бинская делегация оказывала 
помощь азербайджанской, встре-
чала, обменивалась информа-
цией о жизни молодежи. Вместе 
побывали на площадке «Росато-
ма», где слушали рассказ капита-
на атомного ледокола «Вайгач» 
Александра Скрябина о высво-
бождении 258 судов, застрявших 
во льдах, посещали масштабную 
международную выставку-форум 
«Россия».

— Всемирный фестиваль 
молодёжи — это незабываемые 
эмоции, которые останутся в па-

мяти на всю жизнь. Мощная ат-
мосфера фестиваля буквально 
перевернула мою жизнь. Встре-
тив такое количество ярких, 
талантливых, трудолюбивых 
молодых людей со всего мира, 
я получила нереальную мотива-
цию, вдохновение и массу новых 
идей, — говорит волонтер фе-
стиваля из нашего города Ольга 
Казачкова.

После завершения фести-
валя две тысячи иностранных 
участников отправились в путе-
шествие по 30 крупным россий-
ским городам, в числе которых и 
Челябинск.

Председатель Совета вете-
ранов Кыштымского городского 
округа Н.Г. Каданцева поблаго-
дарила Алексея Сергеевича Вин-
церского за подробный рассказ и 
выразила надежду на дальней-
шее плодотворное сотрудниче-
ство.

Ветераны Кыштыма всегда 
готовы делиться своим жизнен-
ным опытом, живут интересами 
и событиями современности и 
прислушиваются к голосу моло-
дых.

Л.А.Скороходова,
председатель совета 

ветеранов управления 
культуры Кыштыма

Нам просто некогда скучать

Связующая нить поколений

Митинг по закладке капсулы 23.02.1974

Поисковики на выемке капсулы Капсула в руках Главы района
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

Знаковым событием не только для ветеранов, 
но и для всего Магнитогорска стал форум 
городского Совета ветеранов 
«Традиции Магнитки продолжаются…».

Даже место проведения фо-
рума говорило о преемственно-
сти поколений — большой зал 
Дворца творчества детей и мо-
лодежи. Активные и целеустрем-
ленные, не «стареющие душой 
ветераны» по-прежнему подают 
пример молодежи, вдохновляют, 
ведут за собой, передавая эста-
фету поколений. Торжественный 
вынос флагов юнармейцами 
убедительно свидетельствовал 
о преемственности и непре-
рывной связи ветеранов с под-
растающим поколением. Для 
активистов ветеранского движе-
ния подведение итогов за год — 
важное событие. 

Особый настрой создал соб-
ственный гимн ветеранов Маг-
нитки, впервые исполненный 
на форуме и подтвердивший 
сплоченность наших рядов. 
«Ветераны Магнитки — чистых 
помыслов свет. В своем сердце 
храните память прожитых лет» 
Авторы слов Сергей Павлов и 
Владимир Терентьев. Новый 
гимн — это не просто хвалебная 
песнь, это — биография Магнит-
ки, ведь каждый сидящий в зале 
внес свой вклад в присвоение 
Магнитогорску почетного звания 
Город трудовой доблести. 

Высокую оценку форуму 
дал заместитель председателя 
областного Совета ветеранов 
Сергей Николаевич Седнев, по-
здравляя ветеранов со знаме-
нательным событием года. Он 
отметил активность и результа-
тивность работы Магнитогорско-
го городского Совета ветеранов, 
как одного из лучших в области: 
«Подобный форум проводится 
только в городе трудовой до-
блести — Магнитогорске, городе 
комсомольской юности, городе 

молодежного задора, городе, 
который является первым прак-
тически во всем».

Ветераны Магнитки по-
стоянно в творческом поис-
ке: инициируют и реализуют 
новые проекты, внедряют но-
вые формы работы. В форуме 
приняли участие председатель 
городского Собрания депутатов 
Александр Олегович Морозов, 
начальники управлений адми-
нистрации города, главы райо-
нов, руководители предприятий. 
С приветственным словом к 
ветеранам обратился спикер 
Горсобрания, который выразил 
признательность за то, что люди 
старшего возраста активно ра-
ботают с молодежью, находят 
время для общения с подрас-
тающим поколением, передают 
свои знания и опыт.

Председатель городского Со-
вета ветеранов Александр Ан-
дреевич Макаров поблагодарил 
Александра Олеговича за те-
плые слова в адрес ветеранов, 

отметил большой личный вклад 
в работу ветеранского движения 
и молодежного парламента при 
МГСД и вручил ему почетную 
награду Всероссийской обще-
ственной организации Героев, 
Кавалеров государственных на-
град и Лауреатов Государствен-
ных премий «Трудовая доблесть 
России» — знак «Почетный на-
ставник».

Прошедший год был ознаме-
нован большими и яркими со-
бытиями в жизни города, и Совет 
ветеранов не остался в стороне. 
Активисты старшего возраста 
были организаторами и участ-
никами многих мероприятий. 
Об этом в своем выступлении 
говорил Александр Андреевич 
Макаров. Он напомнил, что Маг-
нитогорская организация вете-
ранов — одна из крупнейших 
общественных организаций 
города. В ее рядах состоят бо-
лее ста тысяч человек. Золотой 
фонд составляют 20 участников 
Великой Отечественной войны 

и 485 тружеников тыла, 2236 ве-
теранов Управления внутренних 
дел, 1200 ветеранов Вооружен-
ных Сил и боевых действий.

Главным направлением в 
деятельности городского Сове-
та ветеранов была и остается 
передача традиций старшего 
поколения в патриотическом 
воспитании молодежи. Стар-
тует это направление вот уже 
много лет подряд проведением 
месячника оборонно-массовой 
работы во всех учебных за-
ведениях города. В прошлом 
году в рамках месячника обо-
ронно-массовой и военно-па-
триотической работы были 
проведены городской смотр 
строевой подготовки, спор-
тивно-патриотическая игра «А 
ну-ка, парни!», городской во-
енно-патриотический конкурс 
«Аты-баты, шли солдаты». 
Всего за время проведения 
месячника оборонно-массовой 
работы состоялось около ста 
мероприятий.

— Традиционным и значи-
мым мероприятием стала и 
патриотическая акция «Марш-
рут памяти». В ней принимают 
участие все образовательные 
организации, подведомствен-
ные управлениям образования 
и социальной защиты населе-
ния, общественная организация 
«Люди долга», детские сады, 
военно-патриотические клубы, 
волонтерские объединения, 
студенты. Участники акции по-
сещают значимые исторические 
памятные места города Магни-
тогорска, выполняют поиско-
вые и краеведческие задания, 
вместе с ветеранами проводят 
мероприятия патриотической 
направленности, участвуют в 
городских областных и всерос-
сийских патриотических акциях, 
— отметил Александр Андрее-
вич.

Городской Совет ветеранов 
в рамках «Маршрута памяти» 
организовал для активистов ве-
теранского движения экскурсии 
в Верхнюю Пышму, где они посе-
тили музейный комплекс Ураль-
ской горно-металлургической 
компании, и в город трудовой 
доблести Златоуст. Ветераны по-
сетили музей УВД города, Злато-
устовскую оружейную фабрику и 
музей «Арсенал».

В конце года были подведе-
ны итоги смотра-конкурса патри-
отической акции. Победителями 
смотра-конкурса 2023 года стали 
восемь школ города, школа-ин-
тернат №3, Центр помощи де-
тям, оставшимся без попечения 
родителей «Надежда» и патрио-
тический клуб «Рубеж». В каче-
стве поощрения ребята вместе 
с ветеранами посетили города 
трудовой доблести Челябинск 
и Екатеринбург, совершили экс-
курсию в Верхнюю Пышму, где 
посетили Музейный комплекс 
Уральской горно-металлургиче-
ской компании. 

— Кроме того, магнитогор-
ская делегация в прошлом году 
приняла участие в работе III 
Всероссийского форума горо-
дов трудовой доблести «Рубежи 
Победы» в Екатеринбурге. Нам 
было предоставлено почетное 
право рассказать участникам фо-
рума о том, какую деятельность 
проводит ветеранская гвардия 
Магнитки в рамках гражданско-
патриотического воспитания мо-
лодого поколения, — поделился 
с делегатами форума Александр 
Андреевич Макаров.

Он также рассказал о новом 
направлении деятельности ве-
теранской организации: с ноя-
бря 2023 года городской Совет 

ветеранов при поддержке ПАО 
ММК, Российского детского фон-
да и Благотворительного фонда 
«Металлург» реализует проект 
«Тыл-фронту», гармонично впи-
савшийся в акцию «Маршрут па-
мяти». Управления образования 
и социальной защиты населения 
города поддержали этот проект 
и оказывают содействие в его 
реализации. В рамках проекта 
«Тыл-фронту» городской Совет 
ветеранов стал инициатором 
проведения в восьми музеях 
города экскурсий для школьни-
ков и ветеранов, посвященных 
80-летию пуска домны №6. Объ-
явлен и конкурс медиаконтента 
«Тыл-фронту».

Среди других значимых ме-
роприятий 2023 года — эстафе-
та знамени Победы под девизом 
«Поклонимся великим тем го-
дам» Правобережного Совета 

ветеранов. Это историко-патри-
отическая акция, которую район-
ный Совет ветеранов проводит 
во всех образовательных учреж-
дениях Правобережного района 
с 2014 года.

Ветераны города — активные 
участники субботников по при-
ведению в порядок Экологиче-
ского парка и других городских 
территорий. Они участвуют и в 
мероприятиях, направленных на 
формирование здорового образа 
жизни ветеранов и пенсионеров. 
Ежеквартально организуются се-
минары, практикумы, праздники 
и Дни здоровья для различных 
групп пенсионеров, в том числе 
для слушателей школы «Актив-
ное долголетие».

И, конечно, магнитогорские 
ветераны — активные участники 
спортивной жизни. Четырнадца-
тая городская спартакиада ве-

теранов, которая проводилась 
совместно с Управлением по 
физической культуре и спорту 
администрации города по один-
надцати видам спорта, собрала 
более четырех тысяч человек. 
Участием во Всероссийской 
массовой лыжной гонке «Лыжня 
России — 2023» был дан старт 
XIV городской Спартакиаде сре-
ди ветеранов. В городе Коркино 
Челябинской области состоя-
лись областные соревнования 
по северной ходьбе среди граж-
дан старшего поколения. Коман-
да ветеранов нашего города 
заняла первое место в команд-
ном первенстве и в эстафете. А 
в областной спартакиаде среди 
ветеранов спорта в 2023 году 
сборная команда Магнитогорска 
заняла почетное второе место.

Магнитогорский городской 
Совет ветеранов, кроме того, 

принимает активное участие в 
культурно-массовой работе, ор-
ганизует конкурсы хоров, выстав-
ки художественного творчества, 
ветераны-садоводы участвуют в 
традиционной выставке «Дары 
осени». Приняли участие маг-
нитогорцы старшего возраста в 
ХХ фестивале театров малых 
городов России, в традиционных 
«Ветеранских встречах» и дру-
гих мероприятиях.

Опыт работы ветеранской ор-
ганизации Магнитки постоянно 
освещается в средствах массо-
вой информации города и обла-
сти, на сайте городского Совета 
ветеранов и в социальных сетях. 
В прошлом году городской Совет 
ветеранов впервые принял уча-
стие в городском журналистском 
конкурсе «Город и мы» в номи-
нации «Лучший информацион-
ный блог», и наше сообщество в 
ВКонтакте сразу было признано 
победителем.

Областной Совет ветеранов 
также отметил положительный 
опыт пресс-центра Магнитогор-
ского городского Совета вете-
ранов, который ведет огромную 
работу по освещению деятель-
ности магнитогорских ветера-
нов в СМИ города, в газетах 
«Ветеран Урала» и «Ветеран», 
в социальных сетях. На форуме 
Почетным знаком Централь-
ного Комитета Всероссийской 
общественной организации 
ветеранов (пенсионеров) вой-
ны, труда, вооруженных сил и 
правоохранительных органов 
была награждена руководитель 
пресс-центра Надежда Алек-
сандровна Федотова. Почетные 
грамоты областного Совета 
ветеранов Сергей Николаевич 
Седнев вручил членам пресс-

центра городского совета ве-
теранов: Ольге Смирновой, 
Людмиле Капленко, Константи-
ну Вуевичу, Людмиле Петровой 
и автору этих строк.

На форуме также были отме-
чены лучшие активисты города. 
За многолетний, добросовест-
ный труд, высокий професси-
онализм и в честь 95-летия 
основания города Магнитогорска 
они награждены грамотами го-
родского Совета ветеранов.

Ежегодно городской Совет 
ветеранов проводит смотр-
конкурс на лучшую ветеранскую 
организацию года. Лучшей ор-
ганизацией по всем показате-
лям за 2023 год был признан 
Правобережный районный Со-
вет ветеранов — председатель 
Совета ветеранов Людмила 
Алексеевна Пыликова, глава 
района Валерий Леонидович Ха-
лезин. В Правобережном районе 
среди промышленных предпри-
ятий признана лучшей по всем 
показателям первичная орга-
низация АО «Магнитострой», 
исполнительный директор Дми-
трий Владимирович Мельников, 
председатель Совета ветера-
нов Владимир Константинович 
Огарков. Награду получила и 
первичная ветеранская орга-
низация ПАО «ММК» директор 
ПАО «ММК» Павел Владими-
рович Шиляев, председатель 
Совета ветеранов ПАО «ММК» 
Александр Васильевич Титов. 
Была отмечена ветеранская ор-
ганизация УМВД России по горо-
ду Магнитогорска, награждены и 
лучшие первичные ветеранские 
организации. 

Председатель городского Со-
вета ветеранов отметил большой 
вклад глав районов в поддержку 
ветеранского движения в рай-
онах за хорошо поставленную 
работу во вверенном районе и 
вручил им памятные подарки.

Ольга Пятунина

«ветераны Магнитки — чистых помыслов свет»

Как же без новшеств
Форум очень 
понравился, сразу 
заметно, что сработала 
слаженная дружная 
команда, где каждый 
отвечал за свое дело, 
все сработали 
на сто процентов. 
Было очень интересно 
присутствовать на таком 
мероприятии. 

Стало традицией на Форуме 
актива городского совета вете-
ранов поводить итоги работы 
ветеранской организации в пре-

дыдущем году, обсуждать задачи 
на следующий год, а также вру-
чить награды победителям го-
родского смотра — конкурса 
«Лучшая первичная ветеранская 
организация года», посвященного 
Дню города и Дню Победы. 

С каждым годом в этом про-
екте ГСВ под руководством Алек-
сандра Андреевича Макарова 
используются новые формы и 
методы награждения. При подве-
дении итогов работы ветеранских 
организаций в 2023 году жюри 
единогласно отметили лучшим 
Правобережный районный со-

вет ветеранов, где боролись за 
призовые места всей командой, 
переживали за каждую органи-
зацию-участницу конкурса, ре-
комендации и замечания жюри 
безукоризненно принимались к 
исполнению и результаты сказали 
сами за себя. 

Заслуга в этом принадлежит 
председателю районного совета 
ветеранов Людмиле Алексеев-
не Пыликовой и руководителям 
предприятий или организаций, 
ветеранские организации кото-
рых вышли в победители и, не-
сомненно, главе Правобережного 

района Валерию Леонидовичу 
Халезину за помощь и поддержку. 
В этом году было принято реше-
ние — традиционную форму на-
граждения немного расширить, 
наградить председателя вете-
ранской организации совместно 
с руководителем предприятия и 
председателем районного совета 
ветеранов в присутствии главы 
района. Выглядело это очень до-
стойно и почетно, подчеркивая 
совместную работу по вопросам 
социальной поддержки ветера-
нов и пенсионеров своего района.

Галина Доколина,
руководитель комиссии 

по организационно-
методической работе МГСВ

Наш золотой фонд
Впервые стали участниками 
интереснейшего мероприятия 
под названием Форум. На 
нем не обошли вниманием и 
ветеранские организации по 
месту жительства.

Они, действительно, не отстают от 
«старших братьев» — районных ветеран-
ских организаций и организаций предпри-
ятий — такие же мастеровые, озорные, 
всегда в строю. Участвуют во всех меро-
приятиях городского совета ветеранов — 
поют, танцуют, плавают, бегают. 

В организации по месту жительства 
приходят все новые интересные люди, 

которые вливаются в коллектив. В 2023 
году в состав ветеранов Орджоникидзев-
ского района, к примеру, вошла Галина 
Павловна Слюсарева — настоящий само-
родок! Она создала ансамбль «Вешенки», 
который может поспорить с давно дей-
ствующими музыкальными ансамблями. А 
ветераны Правобережного района восхи-
щаются народными поделками Надежды 
Максимовны Кузьминой, Каждая картина 
которой — произведение искусства. Такие 
люди — наш золотой фонд, как раз и были 
отмечены на Форуме.

Галина Перова, председатель 
комиссии по работе с ветеранами 

по месту жительства МГСВ



Пресс-центр 
Магнитогорского 
городского Совета 
ветеранов в буквальном 
смысле на кончике 
пера держит все 
мероприятия и события, 
которые происходят 
в ветеранской 
организации. 

Мы горды, что на форуме 
наша работа была по достоинству 
оценена, лучшие отмечены награ-
дами областного и городского Со-
ветов ветеранов. 

Пресс-центр был создан в ноя-
бре 2017 года. В его состав входят 
председатели комиссий по связям 
со СМИ районных Советов ве-
теранов, специалисты в области 
средств массовой информации. 
Комиссия работает в тесной связи 
со всеми комиссиями городского 
Совета ветеранов.

Задача пресс-центра — ор-
ганизация работы по осущест-
влению взаимодействия с 
подразделениями службы внеш-
них связей и молодежной по-
литики администрации города, 
общественными организациями 
и коллективными членами город-
ской ветеранской организации, 
редакциями средств массовой 
информации. Пресс-центр ин-
формирует через СМИ о меро-

приятиях, проводимых Советами 
ветеранов города, готовит мате-
риалы для публикаций в газетах 
«Магнитогорский рабочий», «Маг-
нитогорский металл», «Ветеран 
Урала», «Ветеран», для освеще-
ния на телевидении, на сайтах 
областного, городского Советов 

ветеранов, на сайте социальной 
защиты администрации города, в 
социальной сети ВКонтакте. 

Сотрудники пресс-центра уча-
ствуют в организации издания пе-
чатной продукции (буклетов, книг, 
баннеров). Они приняли самое ак-
тивное участие в создании книги 

о деятельности ветеранов города 
«Традиции Магнитки живут и по-
беждают». В книге в соответствии 
с веяниями времени размещены 
QR-коды на фильмы о ветеран-
ском движении Магнитки.

Пресс-центр ежедневно 
проводит мониторинг СМИ, со-

ставляет сводную таблицу, где 
отражены все ссылки на статьи 
о ветеранском движении города. 
А еще ежемесячно выпускает ви-
део-ролик «Наши дела», который 
демонстрируется на расширен-
ных заседаниях ГСВ, размеща-
ется на странице ВКонтакте и на 

сайте ГСВ. Ежемесячно оформ-
ляется и информационный стенд 
«Наша жизнь». 

Все более широкую популяр-
ность среди подписчиков нахо-
дит сообщество Магнитогорского 
городского Совета ветеранов на 
страницах ВКонтакте. Сообще-
ство — это практически ежеднев-
ный дневник нашей жизни. В 2023 
году мы впервые участвовали в 
городском журналистском кон-
курсе «Город и мы», в номинации 
«Лучший информационный блог», 
и сообщество ВКонтакте «Магни-
тогорский городской совет ветера-
нов» был признан победителем.

С прошлого года наш виде-
ограф Ольга Смирнова ведет 
съемки видеосюжетов всех зна-
чимых мероприятий ГСВ, монти-
руются фильмы, которые также 
размещаются на сайтах и в соц-
сетях. В рамках патриотической 
акции «Маршрут Памяти» запу-
щен проект «Тыл — фронту», по 
программе которого уже отснято 
более двадцати интервью с тру-
жениками тыла, планируется соз-
дать и фильм о тружениках тыла.

Надежда Федотова,
руководитель  

пресс-центра, председатель 
комиссии по связям  

со СМИ Магнитогорского 
городского  

Совета ветеранов
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Сегодня нет горкомов и райкомов КПСС  
и ВЛКСМ, которые осуществляли идеологическое 
руководство. Но остались советы ветеранов. 
Рожденные более полувека назад, они не только 
продолжают работать, но и с каждым годом 
набирают силу влияния на пенсионеров  
и подрастающее поколение, проводя 
идеологическую работу в учебных заведениях.

Однако вряд ли они суме-
ли бы стать такой силой, если 
бы не находились под крылом 
районных администраций и не 
вели бы общими усилиями ра-
боту с пожилыми людьми и мо-
лодежью. О совместной работе 
Правобережной администрации 
Магнитогорска и ее Совета ве-
теранов наша беседа с главой 
этого подразделения Валерием 
Леонидовичем Халезиным и 
председателем районного Сове-
та ветеранов Людмилой Алексе-
евной Пыликовой.

— Валерий Леонидович, вы 
верите, что совет ветеранов 
— это сила?

— Я это точно знаю. И не про-
сто сила, это еще и очень креа-
тивные люди. Форум, на котором 
я был, это доказал. Есть чему 
учиться у ветеранов. Я убедился 
на практике. Для меня работа по 
благоустройству — любимое на-
правление. Жизнь людей должна 
быть комфортной. Они это за-
служили. И вот здесь активными 
моими помощниками стали вете-
раны. Сегодня благоустройство 
внутриквартальных территорий 
ведется в рамках программы 
«Инициативное бюджетирова-
ние». Люди обращаются к нам с 
просьбой выполнить те или иные 
виды работ. Технология такая: 
идет заявление от инициативной 
группы либо от КТОСа. А кто у 
нас в КТОСе? Это наши ветера-
ны. Они являются тем стержнем, 
который вгрызается в землю и 
добивается своего результата. 
Ветераны не просто ходят, гу-
ляют по городу, но и замечают 
все недостатки и таким образом 

вносят вклад в благоустройство. 
Вот такая работа у нас ведется 
совместно с КТОСами.

— Добавлю, — включилась 
в разговор Людмила Алексеев-
на Пыликова. — КТОСы объ-
единяют ветеранов по месту 
жительства. У нас их 13. В них 
действуют ветеранские орга-
низации, это объединения ак-
тивных пожилых людей. Две 
из них — из КТОСа 133 микро-
района, председатель КТОСа 
и председатель ветеранской 
организации Татьяна Аркадьев-
на Заборская, и ветеранская 
первичка 126 а-б — 127 а-б 
микрорайонов, председатель 
КТОСа Роза Газизовна Некеро-
ва, председатель ветеранской 
организации Валентина Нико-
лаевна Хайруллина, станови-
лись победителями в конкурсе 
ветеранских первичек Магнито-
горска за последние два года. 
В работе с первичками КТОСов 
нам активно помогает ведущий 
специалист Ирина Анатольевна 
Гурьянова. Она бывает на на-
ших заседаниях, мы с ней сове-
туемся при организации наших 
мероприятий.

— Великолепное ветеран-
ское мероприятие — выставка 
«Дары осени», — добавил Хале-
зин.

— Эту выставку ежегодно 
проводит городской совет вете-
ранов. И что бы мы делали без 
нашей администрации? Она для 
выставки выделяет нам столы, 
стулья. Причем, мы не беспоко-
имся, как доставить их на пло-
щадь выставки. Все привезут и 
увезут специалисты районной 

администрации — подчеркнула 
Пыликова. 

— А еще в администрации 
района есть человек, который 
отвечает за спорт. Это Алек-
сандр Владимирович Кузьмин. 
Спортом не только ветераны за-
нимаются. У нас в районе много 
любителей спорта всех возрас-
тов, — сказал Валерий Леони-
дович. — Я вижу результаты 
его работы, он просто живет ей. 
Он постоянно проводит какие-
то спортивные мероприятия, в 
том числе с районным Советом 
ветеранов, и привлекает моло-
дое поколение. Результаты на-
лицо, команды района часто в 

числе призеров. Не зря Право-
бережный Совет среди ветеран-
ских организаций города занял 
первое место по итогам работы 
в 2023 году. Я поставил своему 
специалисту задачу: провести 
совместно с ветеранами такое 
мероприятия, чтобы оно стало 
знаковым для всего города.

 — Мы неоднократно полу-
чали практическую помощь от 
администрации: нам подарены 
теннисные мячики, комплекты 
пулек для соревнований по пу-
левой стрельбе, дротики для 
дартса, — перечислила лидер 
ветеранского движения района 
Пыликова.

— Валерий Леонидович, как 
вы оцениваете приглашения 
вас на заседания президиума 
Совета ветеранов?

— Я только «за». Встречи 
такие нужны, потому что в обще-
нии узнаешь всегда что-то но-
вое, какие-то идеи. Или у тебя 
появляются какие-то идеи, ко-
торые можно воплотить с помо-
щью ветеранов. Не всегда кто-то 
может решиться прийти со своей 
идеей в администрацию, напи-
сать письмо. А на встречах могут 
задать вопрос, высказать свою 
идею, которая постепенно будет 
двигаться к реализации. Поэто-
му надо встречаться, надо об-
щаться, рассказывать друг другу 
о своих планах, высказывать 
предложения, куда дальше дви-
гаться. Тем более с опытом ве-
теранов. Это люди, построившие 
Магнитогорск лопатой, киркой и 
тачкой с деревянным колесом. У 
них опыт надо перенимать, у них 
надо учиться.

— Представители админи-
страции Правобережного райо-
на — практически постоянные 
участники наших совещаний, 
будь то заседание президиума 

или заседание совета. Заме-
стители главы администрации 
участвуют в награждении акти-
вистов ветеранского движения 
за заслуги. Например: 9 августа 
прошлого года на заседании 
президиума состоялось вруче-
ние сертификатов за участие в 
Маршруте памяти группе ветера-
нов-активистов Правобережного 
района. Во вручении участвовал 
заместитель главы администра-
ции Правобережного района, 
— сказала о взаимодействии с 
администрацией района лидер 
ветеранов.

— А как ветеранам рабо-
тать с молодежью? Может, вы 
какие-то секреты знаете? 

— С молодежью, в первую 
очередь, это работа дома, с се-
мьями. Я считаю, что именно 
на родственных связях больше 
завязано воспитание молодежи. 
Раньше была коммунистическая 
партия, был комсомол. Были пи-
онеры и октябрята. Сейчас мы 
видим практически то же самое: 
«Движение первых», «Молодая 
гвардия»… В советское время 
была хорошая практика, когда 
9 мая в класс заходили ветера-
ны, рассказывали о том, как они 
воевали на фронтах Великой 
Отечественной войны. Каждый 
рассказывал о своем роде во-
йск. Я помню, для меня это было 
очень интересно. Ветераны при-
ходили в орденах, рассказы-
вали о своей жизни на войне, 
это было интересно, познава-
тельно. Школьники начальных 
классов — самая благодатная 
почва для воспитания. Их и 
надо взращивать. Смотрите, как 
промыли мозги украинцам, хотя 
мы выросли на одних и тех же 
фильмах и книгах. Какой сегод-
ня они несут бред… И у них это 
считается нормальным. А мы 
должны все-таки оставлять в 
умах молодежи наши ценности. 
И патриотические мероприятия, 
как ваша эстафета знамени По-
беды, очень нужны. На 9 мая 
обязательно надо участвовать 
вместе с детьми в шествиях 
Бессмертного полка, торже-
ственных митингах. Потому что 
народ, который не знает свою 
историю, дальше не сможет су-
ществовать. Надо передавать 
нашу историю не только по кни-
гам, но и устами ветеранов, их 
личные события обсуждать, — 
отметил глава районной адми-
нистрации.

— Вы были на ветеранском 
форуме. У вас была гордость за 
наш ветеранский район?

— Я не то, что гордость за 
район испытал, я просто све-
тился! 

Людмила Петрова,
Правобережный  
совет ветеранов

Пишем историю

Как и все российские 
бабушки, выйдя  
на пенсию, я занялась 
маленьким внуком. 
Но внуки быстро 
вырастают, а у меня 
была еще одна 
нереализованная мечта. 

В конце 90-х в качестве 
режиссера МГТРК, принима-
ла участие в создании циклов 
исторических ТВ-программ о 
знаменитых людях Магнитки: 
«История в рассказах и лицах» 
Нелли Смирновой, «Биография 
Магнитки» Валентина Ходы-
рева, «Дела давно минувших 
дней» Риммы Дышаленковой, 
«Правдивые истории» Ирины 
Яременко. МГТРК давно уже 
нет, но осталось желание про-
должить эти традиции. 

Сначала сделала неболь-
шой видеофильм к юбилею 
Валентина Гавриловича Ходы-
рева о его программах. В Цен-
тральной городской библиотеке 
им. Бориса Ручьева состоялась 
презентация для ветеранов, 
которая была принята с инте-
ресом и пожеланиями, чтобы 
такие встречи стали традици-
онными. Я поняла, что для ве-
теранов такие обращения к 

«преданьям старины глубокой» 
понятны, близки и востребо-
ваны. И тогда я обратилась в 
городской Совет ветеранов с 
предложением продолжать ра-
боту с видеоархивами. Меня 
встретили с распростертыми 
объятиями, и я мгновенно по-
грузилась в атмосферу радост-
ного созидания. 

В начале 2023 года по ини-
циативе Председателя МГСВ 
Александра Макарова был 
создан официальный сайт 
ГСВ74.рф., цель которого — 
представить структуру совета 
ветеранов, новостную ленту, 
важнейшие события, летопись 
совета ветеранов, содержание 
основных проектов, знаком-
ство с видеоархивом, который 
на сегодняшний день состоит 
из нескольких десятков видео-
сюжетов. Вот так с Магнитогор-
ским советом ветеранов стала 
сбываться и моя мечта.

Продолжение реализации 
моей мечты стало возмож-
ным со стартом проекта «Тыл 
— фронту», поддержанного, 
в первую очередь, самим Со-

ветом ветеранов, а также его 
партнерами в рамках проекта 
«Сплав добра и дела» Благо-
творительного фонда «Метал-
лург»: ПАО Магнитогорский 
металлургический комбинат и 
Челябинским отделением «Рос-
сийского детского фонда». 

С ноября 2023 года город-
ской Совет ветеранов реали-
зует проект «Тыл — фронту», 
гармонично вписавшийся в 
Акцию «Маршрут памяти». В 
рамках проекта «Тыл — фрон-
ту» городской совет ветеранов 
стал инициатором проведения 

во всех музеях города экскур-
сий для школьников и ветера-
нов, посвященных труженикам 
тыла и 80-летию пуска домны 
№ 6. Ведется запись интервью 
с тружениками тыла, с целью 
сохранить их бесценные воспо-
минания для потомков. Важно 
знать и помнить: герои Великой 
Отечественной войны сража-
лись не только на передовой, но 
и в тылу.

Внуки вырастают, а наше по-
коление бабушек не желает без-
действовать. Кто-то встает на 
лыжи, кто-то берет в руки палки 
для скандинавской ходьбы, кто-
то рисует или поет в хоре — для 
всех есть возможность реализо-
вать свои таланты и мечты вме-
сте с Магнитогорским городским 
Советом ветеранов. 
Ольга Смирнова, заместитель 

председателя МГСВ

Мечты сбываются!

вместе — дело спорится
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ВЕТЕРАН УРАЛА

 1 апреля — юбилей 
Нины Алексеевны Лушни-
ковой, члена ревизионной 
комиссии областного Совета ве-
теранов. 
 4 апреля — юбилей 

Галины Викторовны Харито-
новой, председателя Уйского 
районного Совета ветеранов.
 11 апреля отмечает день 

рождения Сергей Игнатьевич 
Полушкин, председатель Сове-
та ветеранов Кусинского района.

Сердечно поздравляем и же-
лаем счастья, здоровья, бодро-
сти и успехов во всем!

ДНИ РОЖДЕНИЯПОЗДРАВЛЯЕМ!Красноармейский 
«Сполох» стал лауреатом
В Красногорске состоялся первый этап 
межрегионального вокально-хорового конкурса 
«Наша родина — Урал», посвященного памяти 
уральского композитора Ивана Шутова.

Участие в творческом со-
стязании приняли 34 кол-
лектива из 11-ти районов 
Челябинской области. Каждый 
ансамбль исполнял два про-
изведения, автором одного из 
которых обязательно должен 
был быть Шутов.

Народный коллектив, хор 
русской и казачьей песни 
«Сполох» из Красноармейско-
го района на конкурсе испол-
нил две композиции: «Играй 
гармонь» Ивана Шутова и 
«Отцвело, отсмеялося лето» 
композитора Виктора Курба-

това и поэта Александра Рас-
творова.

Музыкальность, професси-
ональный вокал и артистизм 
представителей красноармей-
ской творческой группы члены 
жюри оценили достойно. По 
решению оценочной комиссии 
конкурса «Сполох» стал лау-
реатом первой степени.

Отдельно концертмейсте-
ры Денис Ибатов и Сергей Бо-
родулин, руководитель хора, 
были отмечены специальны-
ми дипломами за лучший ак-
компанемент.

Ольга Старикова

Односельчане гордятся земляком

В Верхнеуральском 
районе отметил свой 
85-летний юбилей 
ветеран труда 
Василий Федорович 
Копырин.

Родился Василий Копырин 
в простой крестьянской семье 
в п. Спасский. Кроме него в 
семье Федора Петровича Ко-
пырина были еще две дочери. 

Отец Василия погиб в февра-
ле 1943 года, и матери, Евдо-
кии Герасимовне, пришлось 
самой поднимать ребятишек. 
Вася с ранних лет помогал 
матери на поле, возил сено, 
управлялся с конными гра-
блями и волокушами.

Вся последующая жизнь 
Василия Федоровича Копы-
рина была связана с родным 
колхозом, а затем совхозом 
«Приуральский». Выучив-
шись на комбайнера, с 1954 
года работал на родных спас-
ских полях. Менялись только 
марки комбайнов: от «Сталин-
ца 6» до СК-4. А еще прихо-
дились и шофером работать. 
Так и повелось: летом — ра-
бота в поле, в остальное вре-
мя — шоферское дело.

Незаметно пролетело вре-
мя, и даже на пенсии Василий 
Федорович не изменил своей 
профессии и призванию. Сель-
ский механизатор, работал на 
комбайне в фермерском хо-
зяйстве. Сколько воспитал он 
за годы наставничества моло-
дых механизаторов, которые 
до сих пор вспоминают своего 
бригадира дядю Васю!

Василий Федорович Ко-
пырин за свой самоотвержен-
ный труд награжден орденом 
«Знак Почета», медалями 
«За доблестный труд» и «За 
трудовое отличие». Не счесть 
грамот и благодарностей. А 
самое главное — односельча-
не знают Василия Федоровича 
Копырина как замечательного 
человека, гордятся им.

Долгожданная встреча
В Красноармейском районе 
артистов Челябинской 
Государственной филармонии 
в рамках фестиваля 
«Ветеранские встречи» всегда 
ждут с нетерпением и встречают 
как давних друзей.

Так и произошло и на концерте «Легенды 
эстрады» в Красноармейском доме культуры. 
Зрители с восторгом приветствовали Николая 
Игнатьева, который давно уже покорил всех 
своим талантом, великолепным голосом, ча-
сто выступая во время проведения районных 
мероприятиях. В этот раз Николай выступил 
со своей супругой Яной, и их исполнение со-
провождалось громкими аплодисментами. 
Песни и романсы в исполнении заслужен-

ной артистки России Алины Анищенко тоже 
сопровождались длительными аплодис-
ментами и криками «браво». Публика была 
просто «сражена наповал» проникновением 
в каждую песню и неподражаемым юмором 
аккомпаниатора Олега Ярушина. Обюаянием 
и душевностью покорила всех ведущая кон-
церта Арина Головина.

В числе поблагодаривших артистов от 
имени зрителей был почетный гражданин 
Красноармейского района Алексей Леонтье-
вич Лев. В теплой беседе выяснилось, что 
они — коллеги с отцом Алины Анищенко, оба 
хирурги. Пообщались поклонники и с Нико-
лем Игнатьевым.

В.А. Сайбель,
председатель районного 

Совета ветеранов

«Спасибо, музыка, тебе!»
Дом культуры «Колос» 
Травниковского 
сельского поселения 
Чебаркульского района 
вновь гостеприимно 
распахнул двери перед 
артистами и зрителями 
концерта в рамках проекта 
«Ветеранские встречи».

С первого же номера в исполне-
нии ансамбля «Маэстро Аккордеон» 
в составе заслуженной артистки 
России Ольги Парфентьевой (аккор-
деон), лауреата джазовых фестива-
лей Константина Корчагина (гитара) 
зал был заворожен звуками чудес-
ных мелодий.

Рустам Зайченко, ведущий 
концерта, лауреат международ-
ных конкурсов, полюбился зрите-
лям еще с первой встречи своим 
виртуозным исполнением песен 
нашей молодости А. Бабаджаня-
на, а также песен из репертуара 
В. Ободзинского, М. Магомаева. 
Своим обаянием, красотой голоса 
и исполнением песен «из прекрас-
ного далёка» влюбила в себя зри-
телей Ольга Печерских. Зрители 
подпевали и щедро дарили апло-
дисменты каждому участнику «Ве-
теранских встреч».

Особенно приятно было на-
блюдать за детьми, которых было 
в зале довольно много. Они с вос-

хищением смотрели на артистов, 
записывая выступления на свои 
гаджеты.

Концерт прошел на одном ды-
хании. В завершение встречи 
председатель районного совета 
ветеранов Тамара Леонидовна 
Самсонова поблагодарила арти-
стов за прекрасное выступление, 
за предоставление возможности 
ветеранам окунуться в свою мо-
лодость под звуки живой музыки и 
вручила цветы.

Зрители, с удовольствием сфо-
тографировались на память с арти-
стами и выражали общее мнение, 
что такие встречи надо продолжать.

Светлана Колодкина

У челябинцев впереди — 
волейбол
После двух видов соревнований 23-й 
Челябинской городской Спартакиады 
лидировали Калининский, Курчатовский 
и Центральный районы. Третий вид 
соревнований — шахматы.

Шахматный турнир проходил на пяти досках: муж-
чины на 1-й (50–59 лет), 2-й (60–69 лет) и 3-й (70 +), 
женщины на 4-й (50–64 года) и 5-й (65+). С первого 
и до последнего тура шла бескомпромиссная борьба.

В последнем туре выше всяческих похвал сыграли 
металлурги и стали чемпионами. У команд Централь-
ного, Тракторозаводского и Калининского районов по 
4 очка. В таком порядке и расположились они в итого-
вом протоколе, имея в активе 21, 16,5 и 16 очков. На 
последующих местах Курчатовский (14 очков), Совет-
ский (8,5), Ленинский (7,5). 

На этом турнире самым возрастным участником 
была представитель Тракторозаводского района 
Татьяна Васильевна Богодухова, которая в свои 93 
года сохраняет спортивную форму и сумела выиграть 
2 партии у своих соперниц, которые моложе её почти 
на 30 лет. 

Соревнования по четвёртому виду спорта – плава-
нию прошли в бассейне «Строитель». На старт вышло 
98 участников: 45 женщин и 55 мужчин. В программе 
личное первенство на дистанции 50 м, эстафета 4х50 
м среди мужских и женских команд.

Командное первенство выиграли ветераны Метал-
лургического района (председатель совета ветеранов 
спорта Пильщиков Валерий Иванович). Благодаря 
этой победе они возглавили турнирную таблицу 23-й 
городской Спартакиады после 4-х видов спорта. На 
2-м месте Центральный район, на 3-м — Калининский.

В последние выходные марта пройдут соревнова-
ния по волейболу среди женских и мужских команд.

Алексей Русаков,
председатель Челябинского городского 

Совета ветеранов спорта

воспитываем патриотов
Совет ветеранов Увельского района 
продолжает работу по патриотическому 
воспитанию подрастающего поколения. 
В муниципальном учреждении 
«Бриз» поселка Увельский прошли 
соревнования по военному многоборью 
среди образовательных учреждений 
и военно-патриотических клубов.

В упорной борьбе победу одержала команда во-
енно-патриотического клуба «Десантник», второее 
место заняла команда «Разведчик» Рождественской 
средней школы, третье — команда «Русич» Красно-
сельской средней школы. 

Команда «Дозор» Луговской школы под руковод-
ством бывшего пограничника Сергея Александровича 
Буторина, выступавшая впервые, не заняла призового 
места, но показала настоящий бойцовский дух. Вы-
ступали ребята в форме пограничников, подаренной 
недавно их шефами. А команда «Юный моряк» Ду-
ванкульской основной школы продемонстрировала 
свои новые пилотки и, несмотря на то, что в команде 
в основном девочки, оказала сильное сопротивление 
даже победителям. 

Никто из участников соревнований не остался без 
подарков. АО «Злак» предоставило сладкие призы 
всем.

Александр Нестеров,
член президиума районного Совета ветеранов. 

ветераны Троицка 
выступили достойно

Команды лыжников 
и шахматистов Троицка 
достойно выступили 
на XIII областной 
Спартакиаде ветеранов, 
посвященной 10-летию 
современного комплекса 
ГТО. 

В лыжных гонках за честь го-
рода выступили Брыкова Люд-
мила Владимировна, Колташев 
Александр Васильевич, Флоренко 
Александр Александрович.

В команду шахматистов вошли 
талантливые спортсмены, облада-
ющие огромным опытом участия 
в различных турнирах, способные 
добиться высоких результатов. В 
итоге в общем зачете троичане за-
няли почетное второе место. В лич-
ном первенстве Исхаков Рамиль 
Кироматович занял первое место, 
серебряным призёром стал Ка-
тышев Александр Илларионович, 
бронзовую медаль получила Каты-
шева Надежда Серафимовна.

Людмила Грубая

Сосновские шахматисты стали призерами
В Челябинске состоялись 
соревнования по шахматам 
в зачёт XIII областной 
Cпартакиады ветеранов. 
Помериться силами за 
черно-белой доской 
собрались представители 16 
муниципалитетов области.

В команду Сосновского района вошли 
шахматисты, способные добиться выдающих-
ся результатов. Каждый из них обладает сво-

им стилем игры, глубокими знаниями теории 
и опытом: Нурий Гизатуллин из Саккуловского 
поселения, Валерий Рыжов — из Рощинского, 
Ольга Карпова — из Долгодеревенского и Ма-
рина Тихомирова — из Вознесенского.

По итогам общего зачета сосновцы заняли 
второе место в своей группе. В личном пер-
венстве Марина Тихомирова заняла первое 
место. На второй доске бронзовым призёром 
стал Валерий Рыжов.

Анна Ворончихина
Фото Валентины Федоровой

В конце января вся 
литературная Россия 
отметила юбилей Павла 
Петровича Бажова. 

А у нас, златоустовцев, есть 
еще и уникальная возможность по-
бывать в гостях у героев его сказов 
в парке, носящем имя писателя. 
Восемь лет назад он открылся на 
Красной Горке — одном из люби-
мых мест отдыха горожан.

Члены ветеранской организации 
«Добровольцы» решили посетить 
парк Бажова в один из солнечных 
мартовских дней. Постояли около 
величественной Хозяйки Медной 
горы, полюбовались на прелестно-

го олененка — Серебряное копыт-
це, погладили земляную Огненную 
кошку, не прошли мимо сувенир-
ных лавок, где все ярко и светло от 
уральских самоцветов. И, конечно, 
обязательно заглянули в кафе с 
бажовским названием «Веселухин 
ложок», где нас напоили ароматным 
чаем на травах из огромного само-
вара, прозванного туристами само-
варом Ильи Муромца, ну, а блины 
мы принесли с собой, ведь наша 
экскурсия проходила в один из дней 
широкой Масленицы.

Надежда Максютова,
председатель ветеранской 

организации «Добровольцы»

в гости к героям сказов

выставили 
сильнейших
Магнитогорск на соревнованиях 
по шахматам и лыжным гонкам 
в рамках ХIII областной 
Спартакиады представляла 
команда из сильнейших 
спортсменов, сформированная 
по итогам городских состязаний. 

Руководитель команды — председатель 
спортивной комиссии городского Совета вете-
ранов Людмила Вдовина. 

Шахматисты Зубов Сергей, Астахова Ната-
лья, Гибадуллина Лариса, Субботин Александр 
в итоге заняли первое место, опередив коман-
ды Тракторозаводского  и Металлургического 
районов Челябинска.

В соревнованиях по лыжам магнитогор-
цы Бабичева Светлана, Вдовина Людмила, 
Симусев Иван и Шикунов Олег заняли третье 
командное место, уступив командам Миасса и 
Калининского района Челябинска.



УРАЛ ПРАвОСЛАвНЫЙ сайт  
«Ветерана Урала»:

осв74.рф

Память архиепи-
скопа Луки празд-
нуется два раза

в год: весной 18 марта 
и летом 11 июня. Мощи 
святителя находятся в 
Свято-Троицком соборе 
города Симферополя. 

!
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

Владыка Алексий: «Бойцы 
СВО защищают не только 
независимость России,  
но и Божию правду»

18 марта митрополит Челябинский 
и Миасский Алексий выступил на же-
лезнодорожной станции Челябинска, 
куда прибыл поезд министерства обо-
роны РФ «Сила в правде». Правящий 
архиерей сказал собравшимся, что 
Россия сейчас переживает небыва-
лое объединение людей, вставших в 
единый строй на защиту правды.

«В этом строю стоят и священ-
нослужители традиционных религий 
России. Это свидетельство того, что 
мы совершаем дело Божие. А бойцы, 
которые сейчас участвуют в специ-

альной военной операции, воюют не 
только защищая свободу и незави-
симость Отечества, но и защищают 
Божию правду. Пусть эта правда по-
бедит. Победа будет за нами!» — об-
ратился к южноуральцам митрополит 
Алексий.

Поезд Минобороны отправился в 
путь по железной дороге 23 февраля 
2024 года. Ему предстоит преодолеть 
34 тысячи километров, проехать 75 
станций в 67 регионах страны. Его 
главная цель — не допустить попыток 
фальсификации истории и показать 
успехи и достижения отечественной 
армии и флота.

В составе поезда — тематические 
вагоны с экспозициями. Экскурсоводы 
рассказывают об истории сухопутных, 
воздушно-десантных войск, движении 
юнармейцев. Отдельная экспозиция 
демонстрирует, как руководство Укра-
ины насаждает идеологию нацизма.

На платформе выступали творче-
ские коллективы, проходили мастер-
классы, где можно было собрать и 
разобрать автомат, увидеть противо-
дронное ружье. Полевая кухня уго-
стила горожан солдатской кашей и 
горячим чаем.

Пресс-служба 
Челябинской епархии

«Сила в правде»

18 марта — День 
воссоединения Крыма 
с Россией. В этом 
году Крымская весна 
отметила 10-летие!

Знаете ли вы, что День вос-
соединения Крыма с Россией 
промыслительным образом со-
впадает с днем обретения мо-
щей святителя Луки Крымского, 
совершившегося в 1996 году? 
Частица мощей святителя нахо-
дится в челябинском храме, но-
сящем его имя. Чем сейчас живет 
храм, мы попросили рассказать 
его настоятеля отца Андрея Ков-
шевного и прихожанку храма На-
талью Баданину.

Сулили блага  
за отказ от сана

Святитель Лука родился в 
1877-м году в городе Керчь в 
многодетной семье провизора 
Феликса Станиславовича и его 
жены Марии Дмитриевны Вой-
но-Ясенецких и был назван Ва-
лентином. Детство святителя 
прошло в Киеве. Там он получил 
образование: отучился в школе 
и на медицинском факультете 
Киевского университета.

Выбирая медицинское обра-
зование, он руководствовался 
не покоем и стабильностью, а 
тем, что с помощью медицинско-
го образования сможет помочь 
бедным людям в своей стране. 
Учился он упорно и старатель-
но, на отлично, глубоко вникал 
во все дисциплины, так, что 
большинство преподавателей 
и студентов видели в нем бу-
дущего университетского про-
фессора. Но, к удивлению всех, 
после окончания университета 
Валентин уехал в глушь обыч-
ным земским врачом. Однако, 
ведя приём местных крестьян по 
14-16 часов в сутки, не забывал 
уделять время и своей научной 
деятельности.

Революция застала Вален-
тина Войно-Ясенецкого в городе 
Ташкенте в то время, когда он 
уже был выдающимся врачом и 
ученым в сфере медицины, но-
сил звание доктора медицины и 
руководил Ташкентской городской 
больницей. Священный сан вла-
дыка принял в разгар массовых 
гонений на церковь. Тогда же отец 
Валентин Феликсович был по-
стрижен в монахи с именем Лука 
в честь апостола и евангелиста 
Луки, и, практически сразу, ему 
был присвоен епископский сан.

Своим долгом и обязанно-
стью он считал проповедь сло-
ва Христова среди прихожан 
наперекор несправедливости и 
лжи, захлестнувших в то время 
территории бывшей Российской 
империи. За любовь ко Христу 
и людям святитель неоднократ-
но преследовался и 3 раза был 
отправлен в ссылку. Во время 

первой ссылки весь 1924 год 
владыка провел на севере: в го-
родах Енисейске и Туруханске. 
Там, невзирая на лишения, про-
поведовал слово Божие и лечил 
постоянно всех желающих.

За проповедь, за то, что он не 
отказался «бросать священную 
дурь» даже в обмен на сокраще-
ние срока ссылки, в конце 1924 
года суд приговорил святителя к 
высылке в урочище Плахино на 
берегу реки Енисей, в 200 км за 
Полярным кругом. Оттуда он вер-
нулся с подорванным здоровьем 
в начале 1925 года, прожив в За-
полярье самые суровые зимние 
месяцы.

Весной 1931 года святитель 
Лука был повторно осужден по 
надуманному обвинению и со-
слан в Северный край. На этот 
раз городами его заключения ста-
ли Котлас и Архангельск. Как и в 
первой ссылке, пришлось святи-

телю столкнуться с проверкой его 
веры, когда ему предлагали хи-
рургическую кафедру в обмен на 
отказ от священнического сана. 
«Сана я никогда не сниму!» — 
последовал ответ владыки. Вер-
нулся святитель Лука из ссылки 
лишь в ноябре 1933 года.

В злополучный 1937 год свя-
титель Лука был арестован в 
третий раз. И опять надуманное, 
ничем необоснованное обвине-
ние в создании «контрреволю-
ционной церковно-монашеской 
организации». Длительные до-
просы, лишение сна, пытки и 
издевательства закончились в 
феврале 1940 года обвинением 
и наказанием: пять лет ссылки 
в Красноярский край. В каждой 
ссылке и между ними святитель 
Лука выстраивал свою жизнь так, 
что ему всегда удавалось слу-
жить Богу, лечить людей и зани-
маться научной деятельностью.

Награждён Сталинской 
премией

В 1946 году святитель Лука 
был награждён Сталинской пре-
мией первой степени за научную 
разработку новых хирургических 
методов лечения гнойных забо-
леваний и ранений, изложенных 
в научных трудах: «Очерки гной-
ной хирургии» (1943) и «Поздние 
резекции при инфицированных 
огнестрельных ранениях суста-
вов» (1944). Премия предпола-
гала вознаграждение в размере 
200 000 рублей, почти всю сумму 
архиепископ Лука передал на по-
мощь детским домам.

Здесь стоит отметить, что 
вой на с Японией, первая и вто-
рая мировые войны пришлись на 
период трудовой деятельности 
святителя Луки в качестве хи-
рурга. Сначала, будучи молодым 
специалистом, и, впоследствии, 
преодолевая свои старческие 

немощи и, приобретённые вслед-
ствие постоянных арестов и ссы-
лок болезни, всегда святитель 
Лука спешил на помощь солда-
там. Не жалея себя, лишая себя 
сна и отдыха, старался сделать 
всё максимально возможное для 
их восстановления, выздоровле-
ния и вразумления.

Мечта осуществилась
В честь такого святого че-

ловека, мудрого, совестливого, 
деятельного, участливого в бе-
дах ближнего, любящего Бога 
всем сердцем и посвятившего 
Ему большую часть своей жиз-
ни, строится храм в Челябинске. 
Приходу храма в честь святителя 
Луки Войно-Ясенецкого в следу-
ющем году будет 10 лет. 

На сегодняшний день на при-
ходе есть воскресная школа, на-
родный хор, лекции с разбором 
Библии, уроки каллиграфии и 
другие занятия. 

Еще недавно храм был «без-
голосый». Прохожие часто сомне-
вались: действующий ли это храм 
или только строящийся. Можно 
ли в него заходить. Настоятель 
храма иерей Андрей Ковшевный 
рассказал, что давно мечтал о 
том, чтобы у храма появилась 
звонница, только спонсора на это 
благое дело никак не находилось. 
Тогда он обратился с просьбой к 
прихожанам храма: молиться о 
приобретении колоколов. Друж-
ный приход не только горячо 
стал молиться Господу, но и при-
нес в кружку свои сбережения. В 
итоге, понадобилось полгода на 
то, чтобы мечта осуществилась. 
Уже в Рождественский пост, в 
храм прибыли колокола. 4 ян-
варя 2024 года митрополит Че-
лябинский и Миасский Алексий 
совершил Божественную Литур-
гию и освятил колокола. В этот 
же день они были установлены 
и стали активными участниками 
богослужения.

Под покровительством 
святого Луки


